

# EL CORREO

NUM. 10.785.---(AÑO XXXI)

MADRID.---JUEVES 18 DE AGOSTO DE 1910

PRECIO: 5 CENTIMOS.

## NUMANTINA

IV

Marcelo en la guerra celtibérica.—Su pacto con los numantinos.—Las murallas de Numancia.—Fracaso de Pompeyo; su pacto.—Mancino sitiado por los numantinos.—Su campamento.—Castigo de Mancino.—Poder de los numantinos.

Después de la vana tentativa de Falvio Nobilior por vencer a los numantinos, comienza una serie de sucesos de la guerra celtibérica, en la que los romanos llevaron casi siempre la peor parte y descreditaron su poder, tanto guerrero como político. Apiano lo refiere con detalles, a los que añade algunos Anos Floro. Sucedió a Nobilior en el mando del ejército Claudio Marcelo, que a duras penas pudo librarse de algunas emboscadas de los enemigos; rindió a la ciudad de Oscilla, pactó primero y amenazó después a los Nergobriges, que demandaron su perdón, el cual negó si no le pedían también los Arrevaos, Bellos y Tithos, que informados de esto, demandaban amnistía bajo los pactos ajustados con Grao. Tratábase, al parecer, de sujetar a otros pueblos celtibéricos antes de rendir a los fieros numantinos.

Fueron a Roma embajadores de una y otra parte para someter el caso al Senado, que, como era de esperar, se decidió por la guerra.

Formóse un nuevo ejército para la Iberia, tomando el partido de sortearle y no elegirle, como antes se hacía para evitar abusos de los cónsules, y al frente de él vino Licinio Lúculo. Marcelo, que entre tanto quería desquitarse, marchó contra Numancia, acampó a cinco estadios de ella y la provocó, como Nobilior. Salieron los numantinos, mandados por su general Litemo, y siguiendo su táctica avanzaron primero y se retiraron luego para atraer al enemigo hacia su campo; pero Litemo los contuvo y a grandes voces pidió conferenciar con Marcelo. Aceptó éste, y de ello resultó que mediante dinero y rehenes dejó en paz a los pueblos que perseguía.

Pero poco les duró el sosiego a los Arrevaos, pues cuando estaban tranquilos recogiendo en sus campos el fruto de su labor, sorprendióles con más numeroso ejército que los anteriores el cónsul Cecilio Metelo y los fué subyugando hasta no quedar por rendir más ciudades que Termes ó Termanca y Numancia.

Dios a este propósito Aplano que Numancia edificada por dos ríos, cortada por barrancos y rodeada de espesas bosques, como ya dijimos, «sólo tenía una salida al llano, (debemos creer que al E. ó al S. E.), y ésta interrumpida con fosos y estacos», lo que prueba que los numantinos se habían preparado.

A este propósito cabe tratar de si Numancia estuvo ó no amurallada. Apiano lo afirma, al hablar de la relatada desastrosa de Nobilior; Floro, por el contrario, para encarecer la resistencia heroica de los numantinos, dice que la ciudad no tenía torres ni murallas; Sexto Julio Frontino habla de un modo categórico de que Numancia estaba comprendida en un muro de tres mil pasos de perímetro, aunque aseguran algunos que ocupaba reducido espacio y carecía de murallas.

Punto tan debatido solamente podían aclararlo las investigaciones arqueológicas. Don Eduardo Saavedra fué quien primeramente descubrió un trozo de murallas, por desgracia no conservado.

Posteriormente el profesor Schulten descubrió un buen trozo de ellas por la parte del Este y otro trozo pequeño, que pudo ser puerta fortificada, al Oeste, sobre el Duero. Dichas murallas, como todas las anteromanas descubiertas en el cerro, están hechas de cantos rodados, pues los numantinos se ve que no labraban la piedra.

Como las aceras de sus calles y los muros de sus casas hicieron, pues de cantos, de los mayores que hallaron dicha defensas.

Lo descubierta de ellas por el Sr. Schulten es, no más, sus cimientos. Por tales restos pudo apreñarse que la fortificación se componía de espesas cortinas y de torres cuadradas.

Falta descubrir mucha parte de ella, que todavía oculta la tierra.

Prosiguiendo el relato histórico, debe decirse que al suceder a Metelo, pasado otro invierno, Quinto Pompeyo Anio, el ejército se componía de treinta mil infantes y dos mil jinetes. «Los numantinos—dice Apiano—no eran más que ocho mil, y con ser tan pocos, dieron mucho que hacer a los romanos». En efecto, Pompeyo como sus antecesores, perdió en sus salidas mucha gente, en las emboscadas y en el engaño con que procuraban atraer a los numantinos a los focos y estacadas, hasta que aquél, cansado, mudó su campo contra Termanca; tornó a hostilizar a Numancia, no con las armas, sino tratando de coher por el llano cercano, que debió ser el Tera, para sitiarla por hambre; pero los numantinos, al mando de Megara, no solamente lo evitaron, sino que volvieron a causarle repetidas pérdidas. Trató entonces con ellos de terminar la guerra; diéronle rehenes, devolvieronle prisioneros y desertores, entregáronle una cantidad de dinero,

y cuando, pasado algún tiempo, iban, según lo pactado, a entregar la restante, en ocasión que acababa de llegar Marco Popilio Lenas a suceder a Pompeyo, negó éste, al ver descubierta, que hubiese hecho tan vergonzoso trato; mas como había hecho tan vergonzoso trato; mas como había hecho tan vergonzoso trato; mas como había hecho tan vergonzoso trato;

A Popilio, que hizo muy poco en Iberia, sucedió por jefe Hortilio Mancino, cuyo fracaso fué aun mayor que el de los anteriores, pues cuantas veces peleó con los numantinos quedó vencido, teniendo que encerrarse en el campamento donde primeramente Nobilior vióse allí visitado por aquéllos que, amenazándole con la muerte y a todo su ejército, si no ajustaba la paz, hubo de aceptarla; pero tan humillante que dejó en condiciones iguales a romanos y numantinos. Estos, según Floro, quedaron satisfechos con desarmar el ejército que habían podido exterminar.

Dicho campamento, que mide 800 metros de longitud en su frente, no es el único elevado en aquel paraje cerca de Releblas. Las últimas excavaciones de los investigadores señores Schulten y Koenen, han puesto de manifiesto contrucciones superpuestas de cuatro campamentos, alguno de ellos anterior a la venida de los romanos, según atestiguan algunas monedas de la época púnica halladas entre las ruinas.

Indignado el Senado romano con el vergonzoso tratado de Mancino, llamó a éste, y a Roma fueron también nuevos embajadores numantinos, que como de nación bárbara acompañaban a las afueras de la ciudad.

En su estancia de Mancino fué enviado a Iberia el cónsul Emilio Lépidio, que sitió a Palancia, donde también fracasó, como sus antecesores en Numancia.

Tuvo el caso de Mancino un curioso epílogo. Condenóle el Senado a ser entregado a los numantinos; y encargado de ejecutarlo Turio trajo a Mancino a Iberia y lo dejó desnuado, con las manos atadas atrás a las puertas de Numancia; mas los numantinos rehusaron recibirle y allí estuvo hasta la noche, abandonado de los suyos, despreciado de los enemigos y ofreciendo a todos lastimoso espectáculo.

Al llegar a este punto la guerra, la situación era la siguiente: en catorce años de lucha, de choo generales famosos enviados por Roma, los cinco que habían atacado a Numancia habían fracasado en su intento, sufriendo grandísimas pérdidas; tres de ellos, Marcelo, Pompeyo y Mancino, habían tenido que ajustar paces con ellos, y el último de un modo vergonzoso, después de haberse visto sitiado por los numantinos. Y todo esto siendo los numantinos inferiores en número; bien que, como dice Aplano, eran éstos entre los celtiberos los mejores soldados de a pie y de a caballo.

Además, con tales dilaciones y concesiones, dióse lugar a que los numantinos se prepararan, reforzaran su defensas en fosos y estacadas mencionados y a que los vascos les prestaran víveres, dinero y tropas.

Reñidas pronto otras ciudades celtibéricas, quedó Numancia como último y fuerte baluarte.

¿Qué pensaría el Senado romano en vista de tales hechos? ¿Qué pensaría Roma, que había vencido relativamente con menos esfuerzo a naciones enteras, del indomable brio de aquel puñado de bárbaros, que, desde una humilde é ignorada ciudad, burlaba sus planes guerreros, diezaba sus ejércitos y pretendía mantener tratados sobre la base de su independencia? Caso singular es este en la Historia.

Roma debió comprender que no se trataba de una sencilla guerra en una provincia rebelde, y pensó en enviar, para que la terminase, al hombre de mayor prestigio militar de la época: al vencedor de Cartago, Publio Cornelio Escipión.

Numancia, Agosto de 1910.

## El Gobierno y el Vaticano

Roma 17.

Acercas de las declaraciones que el corresponsal de la Agencia Fabra hizo un antiguo ministro en San Sebastián, el *Osservatore Romano* dice:

«Sin fijarnos en otras afirmaciones inexactas atribuidas a dicho ex-ministro, estamos autorizados a declarar que el Cardenal secretario de Estado no dió nunca su adhesión al proyecto de ley del coandado, cuyo texto sólo conoció por la prensa de Madrid.

Cuando el embajador de España anunció verbalmente al secretario de Estado el propósito del Gobierno de presentar una ley, según la cual sólo habría que pedir autorización al poder civil para hacer nuevas fundaciones, el embajador mismo (contestando a análoga pregunta del Cardenal), dijo que la ley estaba conforme a lo que la Santa Sede se había mostrado dispuesta a aceptar, contestando el Cardenal que no tratándose de medida unilateral, pero sí conforme a lo que Roma había declarado aceptar, no veía ninguna dificultad. Pero como es bien sabido, el proyecto de ley del coandado no reúne ni una ni otra de dichas condiciones.

Habiendo dicho un periódico liberal de Madrid que su corresponsal en Roma había hablado con el substituto de la secretaría de Estado, monseñor Canali, el *Osservatore Romano* preguntó a dicho prelado si era exacto, contestando éste que no hizo ninguna declaración a nadie relativa a los asuntos de España, ni habló nunca con el corresponsal de dicho periódico, al cual ni siquiera conoce.—Fabra.

## LOS REYES EN INGLATERRA

Londres 17.

El Rey de España ha visitado nuevamente hoy a la Emperatriz Eugenia.

Después, acompañado por los príncipes Leopoldo y Maurilio de Battenberg, visitó el Círculo del tiro de fasil de Ashby. Tomó parte en el concurso de tiro, ganando dos copas de plata.

Doña Victoria, acompañada por las princesas Henri Patricia de Connaught y Victoria de Schleswig-Holstein, hizo una excursión en automóvil.—Fabra.

## La pureza de los abonos

Por el ministerio de Fomento se ha dictado la siguiente real orden:

«El real decreto de 30 de Septiembre de 1900 relativo a las condiciones que deben reunir los abonos químicos y minerales para su venta, revisado gran importancia, para evitar que los comerciantes de mala fe vendan con los abonos materias completamente extrañas, con grave perjuicio de los labradores, que emplean su capital sin obtener el resultado que esperaban.

A evitar esto tiende el real decreto citado, toda vez que por él se autoriza a los labradores para la fertilización de sus tierras adquirir abonos químicos y minerales, guanos y en general materias simples ó compuestas que contengan por lo menos uno de los principios esenciales a la vegetación (nitrógeno, ácido fosfórico, potasa), tienen derecho a que se les compruebe su legitimidad por el análisis en los laboratorios de los establecimientos agrícolas del Estado, pudiendo acudir a ellos también los fabricantes, depositarios, comisionistas ó cualesquiera otros expendedores para garantizar por el análisis los productos de su industria ó comercio; y con la firme decisión de que el expresado decreto se cumplimentara en todas sus partes, S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer que por los jefes provinciales de Fomento se ejerza la mayor vigilancia en cuanto se refiere al cumplimiento del real decreto de 30 de Septiembre de 1900, debiendo efectuarse por los establecimientos agrícolas del Estado los análisis y comprobaciones de los abonos que estimen necesarios los jefes citados, dentro de las condiciones que determina aquella real disposición, cuya importante misión puede cumplirse actualmente en mayor escala por medio de los laboratorios provinciales del servicio agronómico, ya instalados y en disposición de funcionar.»

## Noticias de los Peñones

Excitación entre los benifragos

Peñón 17.

Apréstanse las kábilas a cumplir su promesa contra la de Benifrag, y que debían llevar a cabo el pasado domingo.

En dicho día se suspendió la realización de esa promesa por haber enviado emisarios a gestionar la paz y sacrificar reses en aras de la misma el kaid Amar (Benifrag); pero el jefe de los contrarios, Mohan Seddoek, rechazó los ofrecimientos y regalos, exigiendo a los suyos a marchar contra los benifragos.

Hállanse reunidos ya en torno de la alcazaba de la Encena unos 20.000 kabilas, que están esperando el momento de atacar a los Benifragos, es decir, que sea ya noche cerrada.

Los Benifragos, reforzados por kábilas amigas, están atrincherados en Las Torres, dispuestos a resistir la embestida de los enemigos.

La lucha será reñida, no sólo por el número de combatientes, sino también por la índole de la cuestión a que obedece el armado conflicto.

Los benifragos preparan una agresión

Ahuacemas 17.

Los moros que procedentes del campo han llegado hoy a la plaza, aseguran que en la junta celebrada ayer acordaron los kabilas de Beni-Urraguel unirse a los de Boaya y Beni-Tor, para atacar y quemar las viviendas de los Benifragos.

Créese que los kabilas realizarán su acuerdo hoy ó al amanecer de mañana, pues en aquella dirección han marchado gran número de kabilas.

## El impuesto de Consumos en Madrid

En el Ayuntamiento se celebró anoche, a las diez, la reunión de la minoría republicana para ocuparse de la sustitución del impuesto de Consumos.

Asistieron el Sr. Ramos, como presidente, y los Sres. Rozalén, Valdivielso, Dícanta, Reyes, Trasserra, Pérez Guerra, Trompeta, Pascual, Sevilla, Aguilera y Arjona y Ronón.

Enviaron sus adhesiones al acto los ausentes Torres, Conde y algunos otros.

En la reunión, que duró hasta la una de la madrugada, mostróse unánime la minoría en la necesidad de emplear todos los medios y apelar a todos los recursos para conseguir el fin que se persigue: la desaparición del impuesto.

Se convino, además, en emprender una activa campaña de propaganda a dicho fin; pues se cree que en los cinco meses que restan de año hay tiempo suficiente para llevar a la práctica la sustitución del impuesto. La reforma tendrá por base la supresión del cupo del Estado,

lo, a cuyo efecto será oportunamente requerido el Gobierno.

La minoría republicana municipal invitará a la del Congreso a que plantee inmediatamente el problema en las Cortes.

En la hipótesis de que el impuesto actual de consumos subsistiera en parte, el procedimiento que debe intentarse, a juicio de la minoría, es el congreso gremial.

Estudáronse después diversos proyectos de sustitución, singularmente uno muy interesante del Sr. Torres Murillo, que viene a ser en síntesis el reparto vecinal, para el que ya tiene montada el Ayuntamiento una oficina con más de 120.000 fichas indicadoras de lo que tributa el vecindario de la villa y corte.

Se estudiaron igualmente otros varios medios de ingresos, como el impuesto al suelo baldío edificable, y otro proyecto del señor Trasserra, que expuso el autor en líneas generales.

Finalmente adoptó la minoría los siguientes acuerdos:

1.º Telegrafiar a los compañeros ausentes para que vengán a Madrid y asistan a la Junta municipal de asociados, que tendrá lugar el miércoles 24, con objeto de discutir el pliego de arrendo de los consumos.

2.º Requerir al vecindario madrileño para que asista a dicha sesión, llegándose, si fuera preciso, al cierre de tiendas ese día, como expresión de que la voluntad del pueblo es la supresión del impuesto de Consumos.

3.º Que la Comisión de Consumos y todos los concejales que componen el Ayuntamiento estudien rápidamente estos proyectos y los demás que se vayan presentando, así como los problemas relacionados con el impuesto, a fin de asegurar que sea el consumidor exclusivamente el que obtenga todo el beneficio, sin que en modo alguno se aproveche el intermediario. A este fin, comparárase también las personas que hagan estos estudios de la creación de abacerías, tahonas reguladoras, Bolsas mercantiles, etc., etc.

4.º Que en un período de quince ó veinte días, y simultáneamente con los estudios que se hacen, se solicite el informe oral y público de las grandes capacidades financieras, como los Sres. Moret, Azorara, Coats, Flores de Lemus, Navarro Reverter, Piernas Hurtado, Rúa, D. José Rosamora, Gascón y Marín y algunos otros.

Esta información habrá de hacerse en el plazo improrrogable de veinte días.

## EL PRESIDENTE DE CHILE

Santiago de Chile 17.

La muerte del Sr. Montt ha producido grande y unánime sentimiento. Todos los partidos políticos están de acuerdo para facilitar la elección de su sucesor en conformidad con las disposiciones de las actuales leyes.

Los candidatos probables para la presidencia de la República son el vicepresidente actual, Sr. Fernández Albano, y D. Agustín Edwards, cuya preparación de su candidatura hizo mucho progreso desde el mes de Julio último.—Fabra.

Buenos Aires 17.

Los periódicos publican artículos necrológicos sobre el Sr. D. Pedro Montt, haciendo elogios del mismo y lamentando en sentidos términos su fallecimiento.

El gobierno argentino ha decretado tres días de luto oficial con motivo de la muerte del presidente de Chile.

En la Catedral se celebrarán funerales en sufragio del alma del finado.

Serán tributados honores militares.

Montevideo 17.

Toda la prensa deplora profundamente la pérdida que sufre Chile con la muerte de su presidente, al que dedican los periódicos párrafos encomiásticos.

Los buques uruguayos, argentinos y brasileños fondeados en el puerto han izado la bandera a media asta en señal de duelo.

## DESHACIENDO UNA NOVELA

El director de Administración local, Sr. Alcalá Zamora, refiriéndose al hecho que denuncia nuestro colega *El Liberal* de haber sido arrojado un enfermo del hospital de la Princesa sin otra causa que encontrarse éste leyendo un número de nuestro colega, ha manifestado que lo sucedido fué sencillamente que el enfermo indicado, que se encontraba totalmente restablecido de la enfermedad que sufría, rió de obra con uno de los enfermeros.

Informado del hecho el director del benéfico establecimiento, ordenó a uno de los facultativos que presten sus servicios en el mismo que le reconociera, certifiendo éste de su completa curación, y por ello se le dió de alta.

Asimismo el director del hospital dispuso en el acto que el enfermero con quien aquél había regañado quedase cesante, dando cuenta inmediatamente de su resolución al director de Administración, de quien depende el hospital de la Princesa.

Refiriéndose después el Sr. Alcalá Zamora a otro hecho punible que denuncia un periódico de la mañana como realizado en el referido hospital de la Princesa, dijo que se había dirigido por escrito al juez competente, enviándole el sueldo de referencia y pidiéndole que ordenase de oficio la exhumación del cadáver de la enferma doña Carmen Perretas, la cual se asegura en el referido sueldo que ha sido envenenada, para proceder de nuevo al examen y análisis de las vísceras.

Los médicos que realizaron la operación en la enferma, al fallar ésta pasaron su correspondiente parte a la Dirección del establecimiento, en el cual se asegura que había fallecido de septicemia.

Esta mañana ha conferenciado el Sr. Alcalá Zamora con el director del hospital de la Princesa y con el Sr. Muñoz, médico decano de dicho establecimiento. Según sus informes, en ninguno de los dos hechos denunciados había ocurrido nada extraordinario ó irregular.

## LA HUELGA DE BILBAO

El día de ayer.—Los patronos

Bilbao 17.

Hsta mañana abriéronse nuevamente las minas, acudiendo al trabajo los mismos obreros que ayer, pero éstos tuvieron que retirarse ante la actitud de los huelguistas. En Reñeta, antes que llegase la hora del trabajo, hallábase reunidos ya centenares de hombres y mujeres, que acorrieron con silbidos y amenazas a los que querían trabajar, impidiendo funcionar la línea aérea, que estaba preparada.

Ha sido desmentida la noticia publicada por periódicos de Madrid, diciendo que los patronos se reunirían hoy para modificar las conclusiones que entregaron aquí al ministro de la Gobernación como solución al conflicto; los patronos dicen, en efecto, que no han dicho tal cosa, ni piensan hacer más concesiones.

En cambio, han entregado al gobernador una Nota diciendo que, en vista de que estos días no se ha reanudado el trabajo, volverán a llamar a los obreros cuando éstos manifiesten deseos de trabajar y se les presten garantías suficientes para la realización de las tareas, dentro de la libertad del trabajo que establece la legislación actual.

En Puente Nuevo y Santuano los huelguistas estuvieron bailando y cantando *La Internacional*.

El gobernador ha dejado entrever la posibilidad de que en el Consejo de ministros de esta tarde se aborde definitivamente el problema de la huelga y se deje resuelto tal vez mediante una real orden fijando la jornada hasta que sobre el particular legislen las las Cortes.

Según las agencias

Bilbao 18.

En las minas de Ortuella fueron agredidos, a las once de la noche, tres obreros que entraron a trabajar ayer, siendo apaleados por un grupo de huelguistas.

Los tres resultaron heridos.

A consecuencia de esta agresión han sido detenidos 16 obreros.

El gobernador conferenció telefónicamente con el ministro de la Gobernación.

Después de dicha autoridad y el capitán general conferenciaron con el Sr. Canalejas, quien les dió rigurosas instrucciones para evitar las concesiones.

La situación en las minas.—Los detenidos de Ortuella

Bilbao 18.

Hoy no se llamó al trabajo en la zona minera de Bilbao, ni tampoco en las de Ortuella, Gallarta y Somorrostro.

En las minas de la zona de Alem, denominadas Juliana, María, Cecilia y Sorpresa, trabajaron ayer más obreros que el día anterior.

Hoy continúan las faenas en dichas explotaciones con el mismo personal que ayer.

También se trabaja en los talleres de la Luchana Mining.

A pesar de tener anunciado los patronos que no abrirían esta mañana, los huelguistas han adoptado las mismas disposiciones que estos últimos días, circulando en grupos con garrotes.

Esta mañana bajó a Ortuella un grupo de huelguistas para pedir la libertad de los 16 compañeros cuyos detenidos anoche, suponiendo que estarían allí.

Los patronos no han recibido aún la contestación del Sr. Canalejas al telegrama que le dirigieron ayer.

Sesión de la Diputación.—Discurso del presidente

Bilbao 18.

La Diputación provincial se ha reunido en sesión.

El presidente, Sr. Salazar, dijo que se veía en el caso de someterse al juicio de los diputados por el incidente ocurrido entre él y Perreguza. Después de historiar lo sucedido y demostrar que del incidente no pudo depender el resultado de las gestiones del ministro, manifestó que cuando se enteró de que el Sr. Merino había atribuido su fracaso a sus palabras con Perreguza, se acercó al gobernador para pedirle explicara al ministro ratificara sus manifestaciones; pero no contestó el ministro.

Terminó diciendo que se retiraba de la presidencia por entender que no podía continuar en ella.

El diputado carlista Sr. Ampuero declaró que solo un exceso de delicadeza puede hacer que viera el Sr. Salazar esta cuestión con el aspecto que la ha visto. Propone, pues, un amplio voto de confianza al presidente.

El liberal Sr. Olabarrieta se muestra conforme, y dice que intervino en la cuestión preguntando a Perreguza antes del incidente si estaba conforme con la fórmula del ministro, y que aquél contestó negativamente. La culpa del conflicto, dice al terminar, ha sido del Gobierno que no ha sabido imponer su autoridad.

El nacionalista Sr. Urizar cree que afecta al decoro de la Diputación el que no haya contestado el ministro al requerimiento del Sr. Salazar, propone un voto de confianza para éste y pide se haga constar la protesta de la Diputación en ese punto.

Se da por unanimidad el voto de confianza y se suspende la sesión, saliendo una comisión para invitar al Sr. Salazar a volver a la presidencia.

Los Altos Hornos.—Fábricas sin mineral

Bilbao 18.

Es inexacto se hayan apagado hoy dos altos hornos en la fábrica de los Altos Hornos, por cuanto lo único que se ha hecho ha sido poner el horno núm. 1 en condiciones de estar parado varios días.

Por falta de mineral ha quedado paralizado en la fábrica La Vizcaya el alto horno núm. 2. Los obreros han sido colocados en otras faenas de la misma fábrica.—Fabra.

## INFORMACIONES

En su audiencia de anoche a los periodistas, dijo el Sr. Merino que las conferencias

celebradas con el capitán general y con el gobernador de Vizcaya, permiten al Gobierno mantener su armonía de que la libertad del trabajo está amparada, como están asegurados los intereses de todos en las minas y en las fábricas.

El ministro tenía ya noticia del brutal apaleamiento de que ha sido víctima el obrero Elizalde, á que se refiere el telegrama de nuestro corresponsal que en otro lugar publicamos, y dijo que á estas horas deben de estar deteniéndose los autores, para ser juzgados por los tribunales.

El ministro dijo también que se ha autorizado al gobernador de Barcelona para que permita una huelga en favor de los huelguistas de Bilbao; pero previniéndole que adopte las medidas que crea necesarias para que no degeneren en manifestación, ni en cosa parecida.

Después de esta entrevista con el ministro, el Gobierno recibió noticias de una colisión en Ortuella entre huelguistas intransigentes y obreros que desean reanudar el trabajo.

La intervención de la fuerza pública puso término á la lucha, deteniendo á 16 individuos que fueron conducidos á Bilbao.

Los heridos fueron tres. Asimismo comunica el gobernador que uno de los Altos Hornos de Vizcaya está á punto de ser apagado por falta de mineral.

### Catástrofe marítima

Nombres de algunos de los muertos.—Nuevo relato del desastre

La línea 17. Ha muy difícil precisar nombres de los perdidos en la catástrofe marítima por haberse perdido la documentación del *Martos*.

Entre los muertos figuran: Roque Pastor, José Santa Cruz, Juan Pérez, Joaquín Piñer, Ramón Ortiz, Miguel Fuerte, Andrés Parraoite, Agustín García, María Hernández, Agustín López, Simón López, Pedro Alonso, Angustias Lamana, Blas Ruiz, Juan Ruiz, José Alarcón, Dolores López, María López, Pedro López; todos de tercera, y Juan y Antonio Bana, de primera.

Han perecido 19 más de la tripulación y del pasaje, cuyos nombres no se han podido obtener.

Los que se han salvado son: Luis Pons Pla; el piloto, Emilio Landaburo; el primer maquinista, Viscor y Ferrer; el segundo, Vicente Redondo, herido; Pedro Carmona, lesionado; el cocinero, Andrés López, contuso; Antonio López, herido; Francisco Orta, herido; Miguel Caballero, herido; Marcos Llorca, herido; Simón Alarcón, herido.

Se han salvado también Jacinto Morales, Miguel Costas, José Perles, José Carmona, Martín Lozano y un hijo suyo de igual nombre, Blas Ruiz, Vicente Nadal, José Vivas, Vicente Llorca, Joaquín Ortega, Manuel Camacho, Andrés Martínez, Juan Vomares, Rosas Albarozas, Jaime Orozco, Antonio López, Antonio López, Ramón García, Francisco y José Alonso, Salvador Manera, José Alarcón, Antonio Blas, Miguel Díez, Juan Alonso, Antonio García, Agustín y José Hernández, Simón López, Bartolomé y Manuel Alonso, Juan Martínez, José Partos, Vicente Sana, Luis Martínez, Antonio Grau, Manuel Piñer, Vicente Aliado, Antonio Alonso, Sebastián García, Francisco Bombares, Pedro y Oribe López, Francisco Figueras, Fernando Cortés, Antonio y Juan Rodríguez, Manuel y José Hernández, José y Bartolomé Segura, Juan Gómez, Marcos Escobas, Juan Gallardo, Andrés Hernández, José Quejada y Martín Perea.

Casi todos estos supervivientes son de Almería, Valencia y Alicante. Entre los heridos no hay ninguno de gravedad.

Un pescador del pueblo de Carbonera (Almería), Juan Gómez Soto, que iba en tercera, refiere lo siguiente:

«Salimos de Cádiz; dos horas después el tiempo se cerró, la niebla era espesa; yo estaba despierto. El barco llevaba poca marcha y no cesaba de tocar la sirena.

«Oíamos á distancia la de otro barco, el alemán, al que distinguí, después de su segundo toque, á más de un cuerpo de barco de distancia; vi sus luces; marchaba á toda máquina y nos embistió con la proa por nuestro costado de babor. Debajo del puente del *Martos* permanecí flotando tres minutos. De los que iban á bordo, unos se cogieron á las trizas y á otros objetos; yo me arroje al mar, otros se man-

vieron en el barco hasta que éste se hundió. Estuvimos en el agua hasta que fué de día.

«El capitán del *Elsa* no oía nuestras voces, ni nos veía. Subimos á bordo del *Elsa* por los cabos que pendían de los costados. El capitán disparó entonces cohetes de luces y echó tres botes después de un gran rato; antes había echado salvavidas.

«El *Elsa* estuvo parado en el lugar del siniestro, tocando la sirena, hasta las seis de la mañana, hora en que, algo despejada la niebla, hizo rumbo á Gibraltar, adonde llegó á las doce.

«De Carbonera han desaparecido 12. Vicente Sano se salvó con otros cuatro que se le agarraron, uno detrás de otro, cogiendo un cabo del costado del *Elsa*.

«Nos van á dar ropa y estamos alojados en la fonda de la Matrella.»

Huelva 17. El *Martos* salió de aquí el sábado á las doce de la noche.

Los pasajeros de primera eran los hermanos Antonio y José Bana, de diecinueve y dieciséis años, respectivamente, hijos del vista primero de esta Aduna; D. Francisco Quintero, tenedor de libros de los Sras. Morrison y Compañía, con su hijo, y el conocido comerciante D. Luis Pons Pla. Todos han perecido, menos este último.

Los hermanos Bana estaban preparándose para ingresar en la Academia de Ingenieros militares, y ahora iban á pasar una temporada con sus hermanos en Almería. Su padre ignora todavía la horrible desgracia.

También pereció en el naufragio Josefa Vinach, natural de Huelva. La casa consignataria está materialmente asediada por familias que acuden ansiosamente en demanda de detalles.

El «Elsa» con averías

Tánger 17. Por la densísima niebla que hace se ha retrasado el correo cinco horas, teniendo que estar los vapores parados sobre las máquinas para evitar choques.

Refieren los pasajeros que era imposible moverse, pues por todas partes sonaban los pitos de los buques avisando que había peligro de choque, y hasta gritos pidiendo auxilio, que nadie podía prestar.

Cuando se displo la niebla, los viajeros vieron pasar al vapor *Elsa*, que lo hizo muy cerca, y pudo observarse que llevaba en la proa dos boquetes, consecuencia de un choque con otro vapor, cuya tripulación y pasajeros habían trasladado al *Elsa*.

Sobre cubierta se veía gran número de gente, y el barco navegaba á toda máquina, en demanda de las costas de España, á pesar de la avería.

Los botes iban colgados y preparados para la faena de salvamento, y muchos pasajeros llevaban chalecos salvavidas.

En Cabo Espartei se encallado otro vapor, habiendo salido varios barcos.

16.500 libras de indemnización

Gibraltar 17. Los dueños del vapor *Martos* presentaron demanda contra la Compañía propietaria del *Elsa*, á la cual piden 16.500 libras esterlinas como indemnización, por lo cual el vapor alemán ha sido embargado.

Telegramas de pésame

Valencia 18. La Compañía armadora del naufragado vapor *Martos* ha reiterado á su representante en Gibraltar la orden de atender con toda solitud á los supervivientes de la catástrofe.

Estos serán enviados á sus respectivas posesiones por cuenta de dicha Compañía.—*Habra*.

### LA CUESTION DEL TEATRO ESPAÑOL

Al dictamen que sobre la rescisión del contrato del teatro Español se discutirá en la próxima sesión del Municipio, se ha presentado un voto particular proponiendo al Ayuntamiento:

Primero. Que rechace de plano el dictamen de la mayoría de la Comisión.

Segundo. Que declare que el concesionario del Español ha cumplido hasta hoy escrupulosamente y debidamente todas y cada una de las condiciones del contrato.

Tercero. Que la Comisión, sujetándose á la cláusula 28 del contrato, resuelva lo que sea preciso para el cumplimiento inmediato por parte del Ayuntamiento del penúltimo párrafo de la condición 26 del pliego.

El representante de la empresa del Español, Sr. Calvo, presentó ayer á la Comisión de ex-

pedimentos del Ayuntamiento un escrito, que fué admitido, á pesar de la forma violenta en que está redactado, y contra el cual ha suscitado una protesta la referida Comisión.

### EL CIRCUITO DEL ESTE

Camino de Inglaterra

Londres 17. El aviador Moisant descendió en Tillmington, cerca de Deal, después de permanecer volando durante treinta y seis minutos á una altura de 100 á 150 pies.

Moisant espera poder reanudar su aérea jornada hacia Londres esta tarde, como amaine algo el viento.

No ha sido confirmado todavía el hecho de Ashford.

Deal (Inglaterra) 17. Moisant saldrá mañana para Londres, á las cinco de la mañana, si el tiempo no lo impide.—*Habra*.

### SUCESOS

Niña ahogada.—Al pasar ayer por la calle de la Puebla la niña de tres años Dolores Pardo Alonso, tropezó con un operario del pavimento que llevaba un cubo de brea hirviendo.

Darramóse el cubo, y cayendo la brea por el pecho de la pobre criatura, le produjo quemaduras graves en el pecho y en el cuello.

Accidentes del trabajo.—El obrero albañil Aurelio Siles Vargas, de veintidós años, se fracturó ayer el brazo derecho y se produjo una herida en una pierna traspasando en los derribos de la Gran Vía.

En grave estado fué trasladado al hospital de la Princesa desde la Casa de Socorro de Buenavista.

En la Casa de Socorro de la Latina fué auxiliado el obrero Fusabio Chacón, que, desahucando unos sacos de un carro en la calle de Alejandro Sánchez (Carrabanchel Bajo), se fracturó el brazo izquierdo.

En grave estado fué conducido al hospital Provincial.

Muerte repentina.—En el está de Correos se sintió ayer repentinamente indispueto D. Pedro Guillermo Iñarra, que falleció á poco de ingresar en la Casa de Socorro del Centro.

### LOS CATÓLICOS Y EL GOBIERNO

Pamplona 16. La Junta católica de Navarra publicará hoy una allocución, en la cual ratifica los acuerdos de las Juntas vascoas y de Zamárraga.

Anuncia para la fecha que la Junta señala la celebración de una gran manifestación en Pamplona.

Recomienda se elija á los representantes en Cortes enérgica campaña parlamentaria, y hasta la obstrucción, mientras el Gobierno mantenga las disposiciones que juzgan anticatólicas.

### RECLUSIÓN FORFOSA?

Se habla en los centros oficiales de un asunto que parece revelar algún interés.

Parece que una señorita huérfana, perteneciente á una distinguida familia de Santander, que es poseedora de varios millones de pesetas, se hallaba recluida por imposición de su tutor, que es pariente próximo, en una Casa de salud de Madrid, sita en las inmediaciones de la Guindalera.

La señorita, que es mayor de edad, hace tiempo que había expresado deseos de salir del citado establecimiento, oponiéndose á ello el tutor, y en vista de la actitud de éste fué presentada la oportuna denuncia.

Los vecinos de la Guindalera vieron ayer que un automóvil se detuvo frente á la Casa de salud referida, apeándose de él varios señores, que por su aspecto debían ser representantes de la justicia.

Allí permanecieron largo rato, y cuando salieron les acompañaba la señorita que con ellos subió al automóvil.

### GACETA DE MADRID

SUMARIO.—18 de Agosto de 1910.

Gobernación.—Real orden disponiendo que la temporada de bañes en el establecimiento balneario de La Isabela sea la comprendida en el período de 1.º de Julio á 30 de Septiembre de cada año.

Otra circular trasladando á la del ministerio de Instrucción pública para que se dicten órdenes terminantes á los gobernadores civiles de las provincias, y á los ayuntamientos, para que pistan toda su atención, cooperación y celo á la formación de la estadística de viviendas, entidades de población

y edificios y albergues existentes en todos los Ayuntamientos de España y posesiones de Africa.

Fomento.—Real orden aprobando el contador de vatios-hora, para corriente alterna, modelo L. J. A.

Otra disponiendo que por los jefes provinciales de Fomento se ejerza la mayor vigilancia en cuanto se refiere al cumplimiento del real decreto de 30 de Septiembre de 1900, relativo á las condiciones que deben reunir los abonos químicos y minerales para su venta.

### LAS TIPLAS Y LA IGLESIA

#### Otra artista desairada

Con este título dice *La Correspondencia de España*:

«Entre el cura y el sacristán de un pueblo veraniego, próximo á Madrid, hubo el día 15 de los corrientes este diálogo:

—¿Pueden, padre, entrar en la Iglesia las tiples de zarzuela?

—No, hijo.

—Entonces, ¿qué hacemos con la Mayendía?

—¿La Mayendía? ¿Quién es la Mayendía? ¿Como los ángeles...? ¿Qué impiedad!...

—Una moqueta pequeña y vivaracha, que quiere cantar un dúo en la fiesta de mañana, durante la misa mayor.

—¿Qué herejía!

—Luego, ¿no pueden las tiples, como los catécumenes, entrar en la Iglesia?

—¿De ningún modo!

—¿Aunque vengan á cantar?

—Aunque vengan á lo que vengan.

Efectivamente, en virtud de esta opinión, la señorita Mayendía no pudo el día aquél entonar un dúo, que tenía anunciado con un joven conocido en la colonia, perdiendo la fiesta religiosa ese atractivo artístico que había entusiasmado á todos los individuos de la colonia veraniega.

Nosotros no comentamos el suceso. Nos dicen que corrió como queda explicado, y así nos limitamos á referirlo á nuestros lectores.

Los artistas de teatro han cantado muchas veces en los templos. Gayarre, Masel y Stagnon cantaron muchos años en la Catedral de Sevilla el *Miserere* de Esclava. La Nevada, cumpliendo una promesa, cantó una vez en la Catedral de Córdoba.

Tal vez ahora, en este suceso que relatamos, haya más fantasía que realidad.»

### NOTICIAS

A una consulta del gobernador civil de Barcelona respecto de si concede ó no el permiso solicitado para hacer en las calles de aquella ciudad una concentración en favor de los huelguistas bilbaínos, el señor conde de Sagasta ha contestado que aquí se permitió sin ningún inconveniente.

La Asamblea Nacional de Euzkaintza se celebrará en la segunda quincena del mes próximo.

Proyéctase que el acto se verifique en el teatro Real, revisándolo de aquella solemnidad austera que el carácter de la Asamblea y la importancia de las cuestiones que se han de tratar en ella requieren.

El Sr. Merino ha dirigido también un telegrama al gobernador de Oviedo para que dilucide lo ocurrido al candidato conservador señor Alas Pamarino y le informe si quienes le agredieron han sido detenidos y puestos á disposición de los Tribunales de Justicia.

A preguntas del gobernador civil de la capital de Cataluña al ministro respecto de los apliques orlistas y mitines radicales convocados para el próximo día 23, el Sr. Merino, como el presidente del Consejo, ha telegrafado á dicha autoridad que no permita de ninguna manera que radicales y orlistas celebren tales actos en un mismo día y sitio.

Las oficinas de la representación de Madrid del Tiro Nacional, se han trasladado á la calle de San Bernardo, número 77, principal izquierda, continuando las horas de las mismas, de las cinco á las ocho.

Mañana por la tarde saldrá para Málaga, con objeto de asistir á los Juegos Florales de aquella capital, el alcalde de Madrid Sr. Francisco Rodríguez.

Durante su ausencia desempeñará la alcaldía D. Eduardo González Hoyos.

El funcionario del Monte de Piedad de Madrid Sr. Calzada ha sido nombrado comisario regio para que sirva de árbitro en el asunto del Monte de Jerez.

### Información telegráfica

#### EXTRANJERO

El Sr. Ojeda

El Sr. Ojeda llegó á esta población, en donde atenderá á su salud.

Víctimas del incendio

Bruselas 18. Se calcula en 5.000 el número de empleados que se encuentran sin trabajo á consecuencia del incendio de la Exposición.

Las pérdidas de los joyeros ingleses alcanzan la cantidad de 50.000 libras esterlinas.

Vapor correo

Nueva York 17. Procede de la Habana ha llegado hoy á esta puerto, sin novedad, el vapor correo de la Compañía Transatlántica, *Manuel Calvo*.

Torpederos á pique

Kiel 17. Anoche chocaron dos torpederos en la bahía de Kiel, hundiéndose ambos.

Se salvaron todos los tripulantes. Cumple años del Emperador de Austria

Viena 18. El cumpleaños del Emperador Francisco José se ha celebrado con gran solemnidad en toda Austria-Hungría y Bosnia. Se han dicho misas al efecto en todas las iglesias y se verificarán grandes festejos públicos.

El Emperador, después de pasar revista á la guarnición de Viena, asistió á una misa en la capilla de Ischl.

#### PROVINCIAS

Des señoritas y un bañero ahogado

Bilbao 18. Hallándose bañando en San Julián de Muzquiz las señoritas Valeria Fernández, de diez y siete años, y Felicitas Chávarri, de veinte, perecieron ahogadas.

También se ahogó el bañero Juan Cableres, que trató de salvarlas.

Un hermano de Valeria, llamado Victoriano, que acudió con idéntico objeto, se vió en gravísimo riesgo de perecer.

Agusajo á los marineros

Tenerife 17. Esta tarde fueron obsequiados con un tte y un baile en el Casino Principal los tripulantes del crucero *Cataluña*.

Un homicidio

Palencia 18. En Magaz fué muerto de un tiro de escopeta por Gabriel Ortega Bartolomé, el obrero del campo Dionisio González Sáez, después de una disputa que tuvieron sobre un perro.

El agresor fué detenido por la baremórita.

La feria de Almería

Almería 18. Ha comenzado la feria. Todos los trenes llegan atacadados de forasteros.

Se espera á una comisión del Ayuntamiento de Orán con la banda municipal de aquella población, que han sido invitados para asistir á las fiestas.

### DE BARCELONA

Los metalúrgicos.—Los heridos por la bomba.

Otras noticias

Barcelona 17. Los huelguistas metalúrgicos se han reunido en el local de la Solidaridad Obrera.

El presidente de la Sociedad manifestó que, como los patronos se negaban á tratar con la comisión actual, presentaba la dimisión; pero los reunidos no se la aceptaron, dándole además un voto de confianza para seguir en la misma actitud.

El gobernador se muestra optimista respecto á la pronta y favorable solución de las huelgas existentes en Sabadell.

Dice el gobernador que esta noche se reunirán los obreros y que una comisión de fabricantes de Sabadell conferenciará con el dueño de la fábrica origen de la huelga, esperándose que de estas reuniones saldrá la solución del conflicto.

Continúa la curación, sin que se les haya montado en un cabrón, ¿no es así? ¿Qué crines tiene tan largas y tan suaves!

Equivalé á todos los caballos parthos. Oye una palabra, tu vino es demasiado fuerte para los mortales. ¡Oh! ¿qué gusto! las ramas se inclinan, las verdes olas del bosque han cogido al Zéfiro y le han ahogado. Ni el más leve arrollo mueve las hojas y veo los sueños dormir sobre la encina inmóvil con las alas resacas; miro más allá y veo una onda azul brillar en los fuegos del sol, una fuente que echa el agua hasta las nubes. ¡Ah! fuente, por más que hegas no apagarás los rayos de mi sol de Grecia, á pesar de todos los esfuerzos de tus águilas y plateados brazos. ¡Calla! ¿quién es esa mujer que veo deslizarse por entre las ramas? Parece un rayo de la luna; está coronada de hojas de encina. Lleva en la mano un tazón boca abajo, de donde caen conchitas color de rosa y aguas relucientes. ¡Oh! mira qué cara, ningún hombre la ha visto semejante... Vé, estamos solos; no hay en el espacioso bosque más que ella y yo. No se sonríen sus labios, anda con paso grave y triste. ¡Oh! hay, es una de las silvestres Napeas (1). El que la ve se vuelve loco... ¡huy! Ya me ha desahogado.

—¿Glauco, Glauco, no me reconoces? No habías con tal extravío, ó me matarás de una palabra.

La revuelta cabeza del infeliz ateniense debió de sufrir un cambio en aquel momento. Puso las manos sobre los sedosos cabellos de Nydia, los acarició, la miró con ternura y luego como si en la cadena de sus ideas, hubiese aún algunos eslabones por romper, parece que su cara le trajo el recuerdo de Ione, recuerdo que hizo más impetuosa su locura, porque se mezclaba á ella la pasión y exclamó:

(1) Ninfa de los bosques y montañas.

### Los últimos días de Pompeya

por Sir Eduardo Jorge Bulwer-Lytton

y á la noche, es cuando se reúnen los ángeles y alemana mi espíritu á ver á Dios, en sus sueños. ¡Oh! ¡Nadie puede saber lo que sabe el peregrino durante su santa romería; ningún temor le agita; no prevé peligro alguno, porque Dios está con él! Oye alegres noticias en el murmullo del viento; duerme en los bosques á la sombra de las alas del Eterno; las estrellas son las letras del cielo, la preada de amor, el testimonio de la inmortalidad. La noche es el día del peregrino.

Al concluir estas palabras estrechó el anclazo á Apeldes contra su corazón, y tomando su báculo y su morral siguió su camino, á paso lento y con los ojos bajos, mientras su perro corría alegremente delante de él.

Seguíole el neófito gran rato con la vista, pero habiéndole ocultado los árboles y comenzado á brillar las estrellas en el cielo, salió de su cavilación, acordándose repentinamente de la cita que tenía con Olintho.

#### CAPÍTULO V

##### EFFECTO DEL FILTRO

Cuando volvió Glauco á su casa encontró á Nydia sentada en el pórtico del jardín. Había ido á esperarle con la única esperanza de que guiado se retiraría temprano; inquieto, temeroso, tratando de prever lo que podía ocurrir, había resuelto darle el filtro á la primera ocasión, aunque al mismo tiempo deseaba en secreto que no se presentase tan pronto.

Extraña mezcla de coadía y timidez que to-

dos hemos experimentado en nuestra juventud; cuántas veces en nuestros pasos matutinos y en el tumulto de las reuniones del mundo hemos buscado y huido á la par el ídolo de nuestra pasión!

¡Cuántas veces hemos andado leguas para decirle una palabra, y nos hemos vuelto sin haberla pronunciado! Gracias al cielo, cuando ya poseemos un poco de experiencia, economizamos mejor el tiempo, porque tenemos menos juventud y menos amor que profligar. En esta disposición de alma tan ansiosa y terrible, palpítandole el corazón y ruborizándosele la frente, esperaba Nydia halagándose con la posibilidad de que tornase Glauco antes de la noche. En efecto, llegó al oscurecer.

—¡Ah! hija mía, ¿me estabas esperando?

—No, venía de regar las flores y descansaba un momento.

—Ha hecho calor—dijo Glauco, sentándose debajo de la columna.

—Mucho calor.

—¿Quieres llamar á Davo? Me ha incendiado el vino que he bebido, y desearía tomar algo que me refrescase.

—He aquí de repente y de la manera más inesperada la coyuntura que quería Nydia. Agitóse su respiración.

—Voy—dijo—á preparar yo misma esa bebida de verano que gusta tanto á Ione: miel y vino flojo enfriado con nieve.

—Te lo agradezco—añadió Glauco,—pues que la gusta á Ione, basta, lo beberé de buena gana aunque fuera veneno.

Francó ella las cejas y en seguida se sonrió; se marchó y vino al cabo de algunos instantes con la bebida en la copa. Glauco la tomó de su mano. ¿Qué no hubiera dado Nydia en aquel momento, por tener vista una hora para ver

realizarse por grados sus esperanzas; para ser testigo de la primera arora del amor que iba á inspirar, para poder adorar con un culto semejante al de los persas el nuevo sol que iba á alumbrar su tenebrosa noche, según creía?

¡Ah! ¿Cuán diversos eran los pensamientos de la joven ciega y los de la vana Julia en tan idéntica situación! ¿Qué miras tan pobres y frívolas se habían reunido en el corazón de la última. Qué despecho tan pequeño, qué baja venganza, qué afán de mezquino triunfo borrahaban los atributos del sentimiento que ennoblecía ella con el nombre de amor.

En el alma de la thesallana todo era pasión pura, irresistible, inalterable por nada, ciega, no fiamen, frenética, pero que no estaba manchada por elemento alguno de más baja naturaleza. Viviendo en amor, ¿cómo había de resistir al deseo de ser correspondida?

Se apoyó en la pared para sostenerse y sus mejillas, tan animadas poco antes, se pusieron blancas como la nieve; con sus manitas apretadas convulsivamente, la boca entreabierta y los ojos fijos en tierra, esperaba las primeras palabras que iba á pronunciar Glauco.

Este había llevado la copa á sus labios y bebido una cuarta parte de la póoima, cuando fijándose sus ojos, por casualidad en la cara de Nydia, sorprendióle de tal manera la mudanza de sus facciones y la angustiosa expresión que en ellas se veía, que se detuvo de pronto y exclamó:

—Pero Nydia, Nydia, ¿estás mala? ¿qué tienes? tu rostro lo indico, ¿qué sientes, pobre niña?

Al decir esto, dejó la copa para acercarse á ella. Al punto sintió en el corazón un súbito dolor, seguido de un vértigo en la cabeza; se figuraba que huía el suelo bajo sus pies, que andaba por los aires; se apoderó de su espíritu

una alegría petulante y sobrenatural; hubiera querido tener alas, y hasta se levantaba del suelo como si las tuviera; saltó involuntariamente una terrible carcajada, palmoteó, hizo cabriolas, dió saltos, parecía una Pythonia inspirada. De repente cesó, aunque no del todo, este transporte sobrenatural; corría la sangre por sus venas con la rapidéz de un torrente que se precipita en el Océano.

La oía él correr, sentía subírsele á la frente, hinchárase las venas de las sienes, como si ya no pudiese contener el golpe de sangre que crecía. Después se extendió por su vista una especie de oscuridad, aunque no completa; porque veía, al través de una nube, relucir la pared de en frente con un resplandor extraordinario; le pareció que se animaban las figuras allí pintadas y que se movían cual fantasmas. Lo más particular era que no estaba malo; aquella novedad de sensaciones tenía por él algo de vivo y de brillante; se figuraba gozar salud más vigorosa.

Se iba volviendo loco... y no lo conocía.

No respondió Nydia á su primera pregunta, no le fué posible; la horrible carcajada de Glauco la había despertado de su apasionada incertidumbre; ella no veía sus feroces gestos, no observaba sus

dado de alta todavía, de los heridos por la bomba que el día de San Pedro, en la Rambla de Santa Mónica, hizo explosión en el carro blindado.

El soldado del regimiento montado de Artillería, Francisco Navarro, continúa en el hospital Militar. El sargento Casimiro Royo ha sido enviado a su pueblo, en la provincia de Teruel, y el artillero Miguel Gómez, de Villena, para que acaben de restablecerse.

El Juzgado de la Barceloneta ha recibido un exhorto del de Palma de Mallorca notificando que los médicos han dado de alta a D. Antonio Maura, cuya completa curación ha durado veintidós días.

El sumario estará terminado, según se cree, a fines del mes actual.

En un paso a nivel de la línea del Norte, una máquina piloto atropelló a Paula Palán, que quedó en grave estado. Fue trasladada al hospital.

Esta noche conferenciaron el gobernador y el fiscal de la Audiencia.

Como el último llevaba un ejemplar de un semanario catalán, supúsose que se trata de denunciario.

«Apliques» prohibidos.—Otras noticias Barcelona 18.

El gobernador civil consultó con el Gobierno el criterio que debía adoptar respecto a los «aplicados» y mitines del próximo día 28, con el fin de que se les autorizara; pero con prohibición de celebrarse dos de ideas contrarias en la misma población, dándose preferencia por conceder el permiso a la primera solicitud presentada.

Anoche se reunieron los fabricantes de Sabadell, acordando proponer un armisticio de cinco días entre patronos y obreros, para durante este plazo, poderse buscar una fórmula de arreglo a la huelga de los tejedores, la cual ha sido el origen de todas las demás. Parece que los obreros han aceptado y que en su consecuencia se ha suspendido el envío a esa población de las tropas que debían de salir hoy para allí.

Hoy se ha celebrado juleta contra José Lizaso, acusado con motivo del incendio del colegio de las Hermanas de la Doctrina Cristiana, durante la semana trágica.

Los testigos de cargo negaron haber hecho las declaraciones que constan en el sumario, instruido por el juez militar y que pasó después a la jurisdicción civil. En vista de ello, ha sido absolvido el procesado.

El gobernador ha autorizado para el próximo domingo una cuestación pública a favor de los huelguistas de Bilbao, pero con la condición de que los que la verifiquen no la hagan por grupos de más de cuatro a cinco y sin carácter alguno de manifestación.

El gobernador ha desistido por ahora de salir a veranear, pues quiere ir al centenario de Balneario de Vich, al que parece que asistirá alguien de la Familia Real.—Fabra.

El fuego ha adquirido desde los primeros momentos extraordinarias proporciones.

Fuerzas de la Guardia civil y casi todo el vecindario ha acudido al lugar del siniestro para coadyuvar a la extinción del incendio.

Según aquellas noticias, la fábrica amenaza quedar destruida.

EL CORREO

REDACCIÓN ADMINISTRACIÓN Libertad, 29

DESDE SAN SEBASTIAN

Un abogado San Sebastián 18.

En la playa de la Concha ha perecido ahogado D. Miguel Francisco Amengot, de treinta años, natural de Madrid, en donde habitaba, Ave María, 39.

El desgraciado entró a bañarse a la una de la tarde; cuando ya se había internado bastante en el mar, sufrió un accidente.

Los celadores que se hallaban en la playa le vieron flotar, conduciéndole inmediatamente a tierra, donde los médicos le prestaron asistencia, pero resultaron inútiles los cuidados esfuercos dados para reanimarle.

Al ocurrir el accidente, la señora de don Miguel Francisco Amengot estaba en la playa con su hijo de pocos meses. Una escena desgarradora se produjo cuando presentó la desgracia de su marido.

En una charca próxima al caserío Amara pereció ahogado un niño de dos años, llamado Juan Loinar, que juguetaba con otros chicos.—Fabra.

Noticias de la Corte San Sebastián 18.

El ministro de Estado cambió esta mañana a Miramar, con su señora e hija, para cumplir con la Reina doña María Cristina.

El embajador de Austria-Hungría ofreció esta noche un banquete (con motivo del 80.º aniversario del emperador Francisco José. Asistirán el ministro de jornada, el marqués de aguller de Campó, marqués de Herrera y otros comensales.

El Sr. García Prieto ha dado el pésame al ministro de Negocios Extranjeros chileno y al ministro de Chile en España, que se halla actualmente en San Juan de Luz, por el fallecimiento del presidente, D. Pedro Montt.

El Juzgado ha notificado al gobernador la clausura del Centro Vasco por el conocimiento de la Junta local de Reformas Sociales.—Fabra.

Balace del día

Ha manifestado hoy el ministro de la Gobernación que a las cuatro de la madrugada han ingresado en la cárcel de Bilbao 16 detenidos a consecuencia de los sucesos ocurridos anoche, y que ha ordenado al gobernador se entere personalmente de las extensiones y material de que dispone Altos Hornos, para saber con exactitud los días que pueden estar encerrados los hornos.

También ha recomendado a la Diputación, que es propietaria del ferrocarril de Triano, avise con la antelación debida las reparaciones que proyecta hacer en la vía, para disponer el envío de fuerzas que protejan a los obreros contra agresiones análogas a las de anoche, y para evitar la repetición de sucesos desagradables.

Durante la mañana de hoy la tranquilidad ha sido completa en Bilbao.

Manifestó hoy el Sr. Canalejas que se muestra indignado el capitán general de Vizcaya por las noticias de insubordinación en el ejército que se ha hecho circular.

Según aquella autoridad, el espíritu de las fuerzas a sus órdenes es de una perfecta disciplina, pero sabe que se intenta hacer derivar esta conducta mediante campañas insidiosas de determinados elementos.

—En el ejército ha dicho el Sr. Canalejas, —han tenido que producir una indignación extraordinaria tales noticias.

En Baleares ha sido encarcelado un periodista por este motivo.

Me ha anunciado el capitán general de Vizcaya el envío de una relación de falsas noticias, que constituyen un agravio a la disciplina militar.

Esto no se puede consentir en modo alguno, y se procederá contra los autores y propaladores de estas insidiosas noticias.

Al recibir esta mañana el Sr. Canalejas a los periodistas, manifestó que había contestado con gran extensión al telegrama que le habían dirigido los patronos de Bilbao, del que se ocupó ayer el Consejo.

—Me parece una indiscreción que los patronos hayan dado publicidad a ese telegrama; yo no sé qué camino para evitar que sirva de estímulo y de argumento a los obreros.

Al recibir el telegrama de los patronos pedí informes a las autoridades de Vizcaya, y me reservo la contestación que utilizaré en momento oportuno.

Es lamentable que los periódicos conservadores pretendan llevar al Gobierno por los caminos de la violencia, convirtiendo este conflicto tranquilo en conflicto de sangre mediante el amestallamiento del proletariado.

Las autoridades castigarán energicamente a todos aquellos que perturben el orden; pero no será yo quien promueva hecatombes ni días de luto, porque si la fuerza la ha dado Dios, los gobiernos deben emplearla con prudencia.

Mientras mi conciencia no me aconseje emplear medidas de mayor violencia que las utilizadas hasta aquí no iré por donde quieren esos periódicos.

Los patronos y los obreros siguen en su actitud de intransigencia; pero la huelga continúa pacífica, y tenemos el deber de respetar el derecho de no trabajar.

Deben los patronos que si las autoridades obligasen al respeto a los obreros serían millones de estos los que acudirían al trabajo. El Gobierno ha dispuesto de la fuerza en ese sentido; pero los millares no aparecen.

Tengo formado un voluminoso expediente de todo cuanto se refiere al conflicto obrero de Bilbao y mediante él daremos cuenta de nuestra conducta.

Ayer acudieron al trabajo unos cuantos obreros que fueron hostilizados y desatendidos los agresores.

Eso es lo que se continuará haciendo a todos los que traten de ejercer coacción.

El gobernador de Bilbao, cumpliendo la orden que le dió esta mañana el ministro de la Gobernación, ha recorrido durante la tarde de hoy las minas y Altos Hornos de Vizcaya para interesarse personalmente de la existencia de mineral con que cuentan las fábricas.

Ha prometido aquella autoridad telegrafiar el resultado de su visita al ministro, en las primeras horas de esta noche.

Ha seguido hoy la suscripción de obligaciones del Tesoro, suscribiéndose 48 peticiones, por valor de 1.167.500 pesetas, que hacen, con lo de los anteriores días, un total de 36.793.500

pesetas, quedando por suscribir 8.206.500. El tercer día del empréstito de 1908 se cubrieron sólo 415.500 pesetas.

El ministro de Industria y Trabajo de Bruselas ha contestado al telegrama que le dirigió el presidente del Consejo dando gracias por el pésame del Gobierno español con motivo del incendio de la Exposición de Bruselas.

Agrega el referido ministro que los daños causados por el incendio no son tan graves como han transmitido los correspondientes y que es para sean reparados casi por completo en breve plazo.

El ministro de la Gobernación ha dicho esta tarde que se ha procedido a la detención de tres huelguistas de las minas de Camargo, de Santander, por haber intervenido en la agresión de que fueron objeto algunos obreros que acudieron al trabajo.

También le ha participado el gobernador de Santander que se ha reanudado el trabajo en la mina Descada.

Hoy por la mañana visitaron al ministro de la Gobernación, en su despacho, el presidente del Consejo y el general Aznar.

El Sr. Marín recibió después al Sr. Sol y Ortega, que ha protestado de los atropellos que realiza el gobernador de Guadalupe con motivo de las próximas elecciones.

Los Reyes se supone que regresarán a España la semana próxima.

El embajador del Sultán, Bu-al-Massá, ha llegado a Alkazar.

Hay preparado en Tángier un buque de guerra español que lo conducirá a la Península.

El ministro de la Gobernación dijo anoche que en el Consejo quedó también aprobado el expediente concediendo la gran cruz de Beneficencia a la Reina Victoria, por sus humanitarios servicios en la organización de Juntas y reparto de socorros con ocasión de la última campaña de Melilla.

EL CLAVILEÑO GASOLENO PARA AUTOMOVILES

Es el producto más homogéneo y de más potencia.

No ensucia las válvulas.

Se vende en todos los garages y tiendas de accesorios para automóviles, en cajones de 50 litros, con 10 bidones de cinco litros cada uno y en cajas de 36 litros, con cuatro bidones de nueve litros cada uno. El bidón de nueve litros, con su tapón de rosca interior, que cierra herméticamente, es el embalaje más práctico, el que mejor se adapta al automóvil por su forma plana, por su menor peso, porque ocupa menos lugar y por su poco valor para el caso en que el mecánico se ve obligado a tirarle en ruta. Se vacía rápida y fácilmente, con la ayuda de una espita que encaja en la misma rosca del tapón, y que se facilita gratis. Tanto los bidones de cinco, como los de nueve litros, llevan el precinto con la indicación CLAVILEÑO, y las iniciales de la casa Fourcade y Provot.

El termómetro del Sr. Aramburu, calle del Príncipe, 18, marca hoy lo siguiente: A las ocho de la mañana, 20° sobre 0. A las doce, 31° sobre 0. A las cuatro de la tarde, 28° sobre 0. La máxima fué de 32°. La mínima fué de 16°. El barómetro mareó 712 mm.—Buen tiempo

EL TIEMPO

El termómetro del Sr. Aramburu, calle del Príncipe, 18, marca hoy lo siguiente: A las ocho de la mañana, 20° sobre 0. A las doce, 31° sobre 0. A las cuatro de la tarde, 28° sobre 0. La máxima fué de 32°. La mínima fué de 16°. El barómetro mareó 712 mm.—Buen tiempo

BOLSA DE BARCELONA Cotización del día 16 de Agosto de 1910 ACCIONES Banco Hispano-Colonial... 163 35 Compañía de Tabacos de Filipinas... 80 00 Compañía Transatlántica... 00 00 Ferrocarril Orense a Vigo... 18 35 Sociedad Hullera Española... 140 00

BOLSA DE BILBAO Cotización del día 16 de Agosto de 1910 ACCIONES Banco de Bilbao... 345 00 Banco de Vizcaya... 428 00 Crédito de la Unión Minera... 610 00 Sociedad general de la Industria y Comercio... 257 00 Hidroeléctricas Ibéricas... 111 00 Unión Reunera Española... 89 00 Minas de Villadrión... 000 00 Sierra Mensara... 116 00 Sierra Almagrera... 90 00

Bolsa de París. Paris 18.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 94'82.—8 por 100 francés, 97'45.—Fabra.

OBRAS DE ANGEL GANIVET Ptas. Granada la bella... 2 Homajes del Norte... 2 El escudo de su alma... 2 Utrium español... 3 Cortes bilbaínas... 3

CULTOS

Santo de mañana.—Santos Lás, obispo; Jollo, Tiempos y Aspitio, mártires, y Mariano y Rufino, confesores. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Luis, donde se celebrará fiesta a su Tercer con misa solemne a las diez, y por la tarde, Completas y reserva. En las Huertas Plaz de San Fernando continúa la misa en San J. de Calasanz, y por la tarde el P. Adro. Navarro. En Santa Teresa y Santa Isabel principia el triduo de San Joaquín, en el que predicará, por la tarde, D. Jesús Platado, terminando con reserva. En las Religiosas del Santísimo Sacramento, solemnes cultos a San Bernardo; por la mañana, a las seis, se cantará la Salve, y por la tarde, solemnes vísperas. En las Religiosas Valencas (Isabel la Católica), ídem; por la tarde, solemnes vísperas. En las Religiosas del Corpus Christi, misa de Comunión a las once, y por la tarde, vísperas. En la V. O. T. de San Francisco, ejercicios por la tarde, predicando D. Benito Gavés. Fiesta de la Corte de María.—Nuestra Señora del Buen Suceso en su iglesia, 6 de la Visitación en ambos monasterios de las Salesas.

Funciones para mañana

PRICE.—(Compañía Salvat).—A las 9 1/2.—El Rey (cuatro actos).—Gran éxito! GRAN TEATRO.—A las 7 1/4.—El alma del juez.—A las 10 1/2.—El país de las hadas.—A las 11 1/2.—El poeta de la vida. TEATRO RENAYENTE (plaza de Bilbao).—De 7 de la tarde a 12 1/4 de la noche, sesiones continuas de películas de novedad y estreno. SALON MADRID.—A las 7 1/4.—1.000 metros de películas y El chiquillo.—A las 10.—La canción de Chantecler.—A las 11.—La hoja de parra.—A las 11 3/4.—Vámonos pronto a Judea. Cinematógrafo en todas las secciones. LATINA.—A las 5.—La moral en peligro.—A las 6 1/4.—El cabo primero.—A las 7 1/2.—Bohemios.—A las 8 3/4.—Bohemios.—A las 10.—La alegría del batallón.—A las 11 1/4.—¡¡ Roma se va por todo!! EXPOSICION DEL RETIRO (Alfonso XII).—Tarde, entrada libre. Por la noche, gran concierto, tres secciones de cinematografía, carrusel, tobogán Chantecler, ferrocarril en miniatura, teatro infantil, tómbola, tiro a blanco, bares, automóviles, coches, bicicletas, triciclos, hamacas, etc. Entrada al Parque y a la Exposición, 30 cént. Los niños, gratis. IMPRENTA DE EL CORREO.

El subsecretario de Gracia y Justicia Y LOS INFUNDIOS DEL DIA

El subsecretario de Gracia y Justicia ha visitado al presidente del Consejo para darle cuenta de que, contra lo afirmado por algunos periódicos, no son 20 los presos que se encuentran en celdas de castigo en la Cárcel Modelo con motivo del último plante, sino únicamente dos, que fueron los que más se distinguieron en el alboroto.

Muéstrase dispuesto el director de la Cárcel Modelo a que este edificio sea visitado con toda franqueza por los periodistas y por cuantos ciudadanos lo deseen, no solo con motivo de estas circunstancias, sino en todos los casos en que se pueda suscitar la más ligera sospecha de anomalía en el régimen de aquel establecimiento penitenciario.

Por lo que que se refiere al secuestro de la señorita archimillonaria, asegura el Sr. López Mora que se trata de una cuestión puramente civil y en la que no aparece delito de ninguna especie.

Respecto al supuesto envenenamiento de la Princesa, se tiene la seguridad de que no hay tampoco delito; pero para que no quede la menor duda, se procederá a la exhumación del cadáver y reconocimiento de las vísceras.

Incendio en Guadalajara

FABRICA DESTRUIDA A última hora de la tarde recibió el ministro de la Gobernación un telegrama del gobernador de Guadalajara dándole cuenta del incendio que se ha declarado en la fábrica de resinas que D. Calixto Rodríguez posee en aquella capital.

COMPANIA COLONIAL SUS CHOCOLATES SON LOS BOMBONES Y NAPOLITANAS Variado surtido en tés legítimos de la China Especialidad de la casa: TE HOA-SSE, En cajas metálicas d 1'25, 2'50 y 5 ptas. CALLE MAYOR, 18 Y MONTERA, 8

BOLSA Cotización Oficial del 18 de Agosto de 1910. Table with columns for VALORES DEL ESTADO, VALORES DE SOCIEDADES, and other market data. Includes sub-sections for ACCIONES, OBLIGACIONES, and AYUNTAMIENTO DE MADRID.

**ESTÓMAGO ARTIFICIAL**

Los vómitos, acidez, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cefalalgia y espaldas, etc., desaparecen al siguiente día de usarlo.

desterrando en breves días las dispepsias, gastralgias y catarras gástricos, como la certifica millares de curados.

De venta en todas las farmacias y droguerías.—Depósito central: J. URIACH Y C.ª—BARCELONA.

**EL CORREO**

DIARIO POLITICO DE LA NOCHE

Redacción y Administración: **LIBERTAD, 29**

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

	PESETAS
Madrid, un mes.....	1'50
Provincias, trimestre, pagos directos ó en la Administración.	5 "
Id. id., por giro y comisionado.....	5'50
Portugal, trimestre.....	8 "
Estranjero, trimestre.....	12 "

El importe de las suscripciones puede efectuarse remitiendo libranzas de la prensa, que se expenden en los estancos; del Giro Mutuo ó letra de fácil cobro.—No se admiten sellos de Correos.

Toda la correspondencia administrativa se dirigirá á nombre del Administrador de **EL CORREO, LIBERTAD, 29.**

Apartado de Correos, núm. 100

**Servicios de la Compañía Trasatlántica**

**Línea de Filipinas**

Tres viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados, ó sea: 8 Enero, 5 Febrero, 5 Marzo, 2 y 30 Abril, 28 Mayo, 23 Julio, 20 Agosto, 17 Septiembre, 15 Octubre, 12 Noviembre y 10 Diciembre; directamente para Génova, Port-Saïd, Suva, Colombo, Singapur y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sea: 25 Enero, 22 Febrero, 22 Marzo, 19 Abril, 17 Mayo, 14 Junio, 12 Julio, 9 Agosto, 6 Septiembre, 4 Octubre, 1 y 29 Noviembre, y 27 Diciembre, haciendo las mismas escalas que á la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

**Línea de New-York, Cuba Méjico**

Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, directamente para New-York, Habana y Veracruz y Puerto México. Regreso de Veracruz el 26 y de Habana el 31 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova. Se admite pasaje y carga para puertos del Pacífico, así como para Tampico con escala en Veracruz.

**Línea de Venezuela Colombia**

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 3 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las Compañías de Navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro con trasbordo en Curacao y para Guaná, Carúpano y Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.

**Línea de Buenos Aires**

Servicio mensual saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 1 y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova. Combinación por trasbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

**Línea de Canarias**

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19 y de Cádiz el 22, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso el día 1.º haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

**Línea de Fernando Poo**

Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo, con escalas en Las Palmas y otros puertos de la Costa occidental de África y Golfo de Guinea. Regresan de Fernando Poo el 26 de Febrero y así sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que á la ida, para Cádiz y Barcelona.

**Línea de Tánger**

Salida de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes, para Tánger, con extensión á los puertos de Algeciras y Gibraltar.

Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados para Cádiz.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

**AVISOS IMPORTANTES:** Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas, de 14 Abril 1904, publicada en la Gaceta del 22 del mismo mes.

**Servicios Comerciales.**—La sección que de estos Servicios tiene establecido la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

**Fotografía en colores**

(PATENTE DUCOS DU HAURON)

**LA PLACA OMNICOLORE**

reproduce todas las imágenes con sus colores

**LA OMNICOLORE** Permite hacer instantáneas en el verano

Se revela y fija con solo dos baños, dando unas imágenes de incomparable transparencia y se conserva como una placa ordinaria

Nueva tarifa de precios reducidos

Padr. catálogos de precios á J. Joula, Rue de Rivoli, 45, Paris

**BAÑOS DE ALMEIDA**

**ZAMORA**

**AGUAS RADIO-AZOADAS SULFHÍDRICAS**

10.000 voltios de Radio actividad (las que más del mundo)

Curan radicalmente las enfermedades del estómago, y muy especialmente, las neurosis gástricas, dispepsias por atonía muscular, catarras gástricos é intestinales. Producen efectos maravillosos en los catarras laríngeos y bronquiales, bronquitis, pneumonías crónicas, congestiones del pulmón, tuberculosis incipiente, tos, disnea, anemia, las dermatosis, oftalmías de naturaleza escrofulosa y todas las afecciones herpéticas.

En el hotel del balneario encontrarán los enfermos un servicio económico y esmerado.

**Temporada oficial: de 15 de Junio á 30 de Septiembre**

De venta en todas las farmacias y droguerías

Para mas informes y pedidos, dirigirse á los propietarios Almeida (Zamora).

Depósito en Zamora: Farmacia de D. ANGEL CONDE.—Renova

Servicio de coches desde Zamora á Almeida y viceversa. Despacho Central del ferrocarril Sagasta, 1.

**Coche desde el balneario á Bermillo á precios económicos**

**Los comerciantes obtienen buenas ganancias**

VENDIENDO

**LA HACHUELA WASHINGTON**

10 HERRAMIENTAS EN UNA

Destornillador, Arrancaclavos, Martillo, Hachuela, Empatador de alambre, Tenazas para tubos, Pinzas, Llave para tubos, Tiragrapas y Corta alambres.—Diez herramientas al precio de una sola.—Se vende rápidamente en todas partes, en las casas, tiendas, granjas, etc., etc.

Se solicitan agentes

Se enviará una muestra, por pago, solicitándola de

**The Thomas Mfg. Company**

DAYTON, OHIO, E. U. A.

**Bicicletas, Motocicletas, Automóviles**

LA MEJOR DE LAS GRANDES MARCAS

**LALBATROS**

Ocho Medallas de Oro y Cuatro Grandes Premios en las Exposiciones

Maquinas de carretera, carreras y lujo.—Bicicletas desde 130 francos.— Motocicletas desde 475 Tricards desde 1.000 francos.—Ocasiones.—Motores.—Accesorios.—Piezas sueltas

Catálogo gratis y franco

**COCHES AUTOMÓVILES DESDE 2.500 FR.**

**H. BILLOUIN** Ingeniero Constructor

Domicilio social: 14, Boulevard de Villiers, 14, Paris (Francia)

**PATENTES DE INVENCIÓN**

32.442, 36.480, 36.481 Y 38.723

**BARCO SEMI-SUMERGIBLE**

**BUQUES SUBMARINOS**

**MECANISMOS DE ABASTECIMIENTO DE AIRE PARA BUQUES SUBMARINOS**

**INSTRUMENTOS DE ÓPTICA**

Se reciben órdenes en: **Madrid, Calle de Génova, n.º 15, 2.º de la. Madrid**

**ALTOS HORNOS DE VIZCAYA**

Sociedad Anónima.—Capital social: 32.750.000 pesetas

Fábrica de hierro, acero y hojalata en Baracaldo y Sestao

Lingote al cok de calidad superior para Bessemer y Martin—Siemens.

Hierros pesados y homogéneos en todas las formas comerciales.

Aceros Bessemer, Siemens—Martin y Trepas en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones.

Carriles Vignole, pesados y ligeros, para ferrocarriles, minas y otras industrias.

Carriles Phénix ó Broso para tranvías eléctricos.

Viguería para toda clase de construcciones.

Chapas gruesas y finas.

Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios.

Fundición de columnas, calderas para desplatación y otros usos y grandes piezas hasta 20 toneladas.

Fabricación especial de hojalata.

Cubas y baños galvanizados.

Láminas para fábricas de conservas.

Embases de hojalata para diversas aplicaciones.

Impresión sobre hojalata en todos colores.

Dividir toda la correspondencia á **Altos Hornos de Vizcaya.—Bilbao**

**JABON KURO-BARROS**

El Jabón Kuro-Barros, limpio, suave, hermoso, refresco y de fragancia á la piel. Los médicos lo recomiendan para el baño de las orfandades.—Para uso general en las señoras no tiene rival.

El Jabón Kuro Barros contiene el mejor antiséptico conocido en la academia médica.

El Jabón Kuro-Barros está fabricado con la grasa más limpia, más fresca, pura y de más mejor calidad.

El Jabón Kuro-Barros es ideal para el shampoo. Limpia el cuero de toda caspa, costras y herpes. Limpia la cutis del pelo y devuelve su brillo á éste.

No tiene rival para las espinillas, greñas, sabañones, piel quemada por el sol, eccema y todas las afecciones cutáneas. Hermosa la piel conservándola lisa y saludable. Para los casos serios de erupción empílese el jabón tres veces al día empleando también Kuro-Barros líquido. Para la eccema deberá usarse una vez al día con agua tibia. Cuando la piel está dura y grasosa úsese dos veces por día.

Para las afecciones del pelo y cuero cabedado, fríctese perfectamente el cráneo con el Jabón Kuro-Barros una vez por semana.

Su uso en la orfandad es de inestimable valor para la remoción de sarpullido, inflamación y para evitar grietas en los senos, teta, costras, etc., y debido á sus propiedades desinfectantes, evita y destruye todo olor desagradable, evita las enfermedades, etc.

La pureza, superioridad y maravillosas cualidades del jabón Kuro-Barros han hecho que sea el más popular del mundo.

El Jabón Kuro-Barros se encuentra en venta en todas las principales Droguerías.

**GOTA, REUMATISMO**

El COLCHIFLOR, medicamento preparado con las flores únicas del colchico, se presenta en cápsulas exactamente dosificadas y de conservación perfecta, constituyendo el específico más heroico de la Gota y del Reumatismo.—Ensayado en la clientela de varios médicos ilustres ha dado siempre resultados excelentes y sensacionales.

**Hospital de niños**

PLAYA DE LAS CANTERAS

Servicio gratuito

Hay camas disponibles para niños mayores de cuatro años en la sección de cirugía, tuberculosis externa, anemia y debilidad general y en la sección de convalecientes, que necesitan de la medicación marina. Para informes dirigirse á la Sra. Superiora, la que admite donativos para el mismo.

**COTO** orilla mar, bello clima, vende, Antonio Collado, Montero, 45, pral.

**VIVIFICAD** nuestros órganos fatigados por medio de órganos sanos.—**Fermentos orgánicos de Zévor** en comprimidos de 0 gr. 50 cada uno.

**Digestivos:** Dispepsias de toda naturaleza, atonía digestiva y nutrición insuficiente, las convalecencias difíciles y las enfermedades convulsivas.

**Entéricos:** Dispepsia intestinal, enteritis simple ó mucosa, mombaco, diarrea simple ó de los paños calientes.—**Copululares:** Hemorragia, de toda naturaleza.—**Tiroídianos:** Obesidad, Bocio, obstrucciones ganglionarias y tumores inflamatorios.—**Mamarios:** Emplazos en los abomas, pueden evitar la operación.—**Hepáticos:** Cirrosis del hígado, alcoholismo, insuficiencia funcional de los arteriales y de los depurados.—**Renales:** Albuminuria, uremia, supuraciones de los riñones.—**Falcatarios:** Secreción láctea, desarrollo de las glándulas mamarias.—**Ováricos:** Afecciones útero-ovarianas, cloro-anemia de los adolescentes, dimenorrea.

Coíre, 79, rue du Cherche-Midi, Paris y en las buenas farmacias del mundo.

**COMPANÍA DEL FRENO A VACÍO**

Vacuum Brake Company Limited

Dirección para España, Portugal, Francia y Bélgica:

**15, Rue de Madrid, 15 PARIS**

Medalla de oro en las Exposiciones internacionales, París, 1878. Internacional, Londres, 1885.—Universal, París, 1889.—Gran premio en la Exposición universal París, 1900.—Exposición Internacional de Milán 1905. Fuera de concurso.—Membros del jurado.—Construcción sencilla.—Acción muy enérgica.—Entretencimiento casero.

Freno patentado á alta presión para trenes á gran velocidad.

Frenos continuos automáticos y no automáticos para ferrocarriles y tranvías á vapor.—Freno de acción rápida para trenes largos y de mercancías.—Señales de alarma combinadas con el freno.—Adoptado en 870 redes camineros de hierro á fin de 1839 en Inglaterra, en el Continente, en las Indias, América del Sur, Colombia.

Lista de los ferrocarriles y tranvías españoles que tienen adoptado este freno.

**NORTE:** Madrid, Zaragoza, Alicante, Madrid, Cáceres, Portugal: Andaluces Murcia, Granada; Bobadilla Algeciras, Linares, Almería; Torralba, Sorla; Tarragona, Barcelona, Francia; Bilbao, Santander; Bilbao, Portugalete; Rosón-Olímpico de Asturias; Madrid, Villa del Prado; Robia, Vainosa; Bilbao, Lezama; Cadagosa; Triano; Puerto Santa María, San Juan; Luchana, Moguila, Las Arenas, Plencia; Bigobar, San Sebastián; Bilbao, Durango, Zamarraga; Salamanca á la Frontera; Lora, Baza, Aguilas; San Julián de Musques, Castro Urdiales; Cantábrico.—**TRANVIAS:** Barcelona, San Gervasi; Sardinero, Santander; Urbano de Santander; Valencia al Grao; Grao de Valencia á Turis; Avilés á las Salinas.

**Caspa. Casas. Calvicie.**

La caspa, además de ser en sí una desagradable y molesta afección, es señal de debilidad y degeneración de la piel del cráneo y las raíces del cabello; condición que exige la aplicación de un tónico estimulante.

Si se descuida este sistema, seguirá empeorando el estado del cab lo, perderá su color y vigor naturales, aparecerán las causas, se pondrá seco y quebradizo, y cesará con prontitud cada vez que se peine, produciéndose en último lugar la calvicie.

Este es el curso natural de la pérdida del cabello, que si es caso sensible para el hombre, constituye para la mujer una verdadera desgracia. Afortunadamente ofrece el TÓNICO ORIBDTAL para el cabello, un medio seguro de evitar estas funestas consecuencias.

Desde que aparece la caspa se aplicará el Tónico Oriental como está indicado en las instrucciones que acompañan al frasco, y quedará contenido el mal en su principio. Ann cuando no se haya tenido esta prevención, y el mal está ya bien adelantado, ofrece esta deliciosa y eficaz preparación el mejor medio de restaurar el cabello á su estado normal. El Tónico Oriental no es un aceite ni pomada, pero posee todas las ventajas de estos productos, sin ninguna de sus desventajas.